

Taltal crece como principal polo de la inversión privada

ECONOMÍA. Millonarias iniciativas han buscado instalarse en las cercanías de la comuna, generando expectativas pero también resistencia de distintos actores.

José Fco. Montecino Lemus
 cronica@mercurioantofagasta.cl

En cosa de meses, han hecho noticia tres megaproyectos que buscan o buscaban instalarse en las cercanías de Taltal. Colbún, Starkraft y AES Andes son las empresas detrás de estas millonarias iniciativas. Las primeras, no obstante, desistieron de seguir con sus ideas, mientras que la última se enfrenta al rechazo de distintas entidades de la sociedad y la política, aunque INNA - el nombre de su proyecto - seguirá en tramitación ambiental.

Solo estas tres iniciativas podrían reflejar que Taltal se estaría convirtiendo en una zona de interés para el desarrollo de las empresas. Millonarias, por lo demás. Por ejemplo, la Central de Bombeo Paposo tenía una inversión estimada de USD\$1.400 millones, mientras que INNA llega hasta los USD\$10.000 millones.

Pero también han enfrentado la negativa de la comunidad y autoridades. Solo INNA ha enfrentado el rechazo de la comunidad astronómica, debido a que las instalaciones de la planta de hidrógeno verde estarían cercanas a dos observatorios importantes, lo que afectaría el trabajo científico.

DEBATE

Con este choque de perspectivas, la duda ahora es cómo congeniar la inversión privada, junto con la protección del medio ambiente y el desarrollo de áreas como la Astronomía, cuya presencia en Taltal es más que fuerte, al estar el Observatorio Paranal de ESO en dicho sector.

"No es que nos opongamos a la inversión privada", aclara el alcalde de Taltal, Mario Acuña, "pero deben ubicarse donde no provoquen daño y no signifiquen una contaminación", argumenta.

En ese sentido, el jefe comunal advierte que "los sectores que se han elegido no son los adecuados, porque no tienen un contacto con la comunidad", añadiendo que, a su juicio, falta que las empresas realicen esta clase de trabajo pre-



COLBÚN PRETENDÍA INSTALAR UNA CENTRAL DE BOMBEO EN PAPOSO.

"Los sectores que se han elegido no son los adecuados, porque no tienen un contacto con la comunidad".

Mario Acuña
 Alcalde de Taltal

"Creo que hay dos aspectos fundamentales que se deben compatibilizar en términos generales: el cuidado y respeto al medioambiente y el desarrollo que requiere el país y comunas como Taltal".

Guillermo Hidalgo
 Exalcalde de Taltal

"Hoy para nosotros Taltal es un paraíso, y debemos cuidarlo para nuestras generaciones futuras, pero también estamos claros que no tenemos empresas donde los taltalinos puedan trabajar".

Sergio Orellana
 Exalcalde de Taltal

vio a presentar sus proyectos.

El exalcalde de la comuna Guillermo Hidalgo, plantea estos dos aspectos se deben compatibilizar, refiriéndose al cuidado medioambiental y el desarrollo del país y, sobre todo, Taltal. "Estos dos ámbitos no son antagonicos y perfectamente pueden ir de la mano", asegura.

"A mi juicio, por una parte, es fundamental que los titulares de los proyectos, las empresas, tengan eso presente desde el inicio, desde cuando comienzan a visualizar dónde generar las inversiones, más aún cuando se trata de territorios con una riqueza medioambiental como el caso de la comuna de Taltal", fundamenta el exedil. Y añade: "Por otra parte, para comunas en donde

los índices de vulnerabilidad son altos, es prioritario avanzar en inversiones que les permitan a las personas tener una mejor calidad de vida".

En esa línea, afirma que "Taltal y sus habitantes requieren una mejor calidad de vida y para eso es prioritario contar con empresas que puedan desarrollar sus proyectos en el territorio de manera responsable, priorizando contratación de mano de obra local, fomentando el emprendimiento, resguardando el medioambiente, mitigando los posibles impactos ambientales y por sobre todo generando valor a la comuna con una inversión social que realmente permita entregar oportunidades".

El también exalcalde taltalino Sergio Orellana, en tanto,

comenta que la ciudad cuenta con una gran proyección "para las instalaciones de empresas, pero todo esto se complica por las normativas del Ministerio del Medio Ambiente". Aunque también reconoce que la cartera "tiene la obligación de protegernos con los posibles contaminantes que las empresas emiten, algo que se dice que no pasará, pero en poco tiempo nos encontramos que sí están contaminando".

"Hoy para nosotros Taltal es un paraíso, y debemos cuidarlo para nuestras generaciones futuras", subraya Orellana, "pero también estamos claros que no tenemos empresas donde los taltalinos puedan trabajar", agrega. En ese sentido, dice que "la solución es mejorar las normas ambientales".